



CONVOCATORIA ALGARROBO – MEL

REVISTA DE LA MAESTRÍA EN ESTUDIOS LATINOAMERICANOS

http://revistas.uncu.edu.ar/ojs/index.php/mel/index

Facultad de Ciencias Políticas y Sociales

Universidad Nacional de Cuyo

DOSSIER: "Bienestares y Salud Mental: enfoques y perspectivas en la era digital en Latinoamérica"

Coordinan:

Jobana Fayine Agredo Morales (Universidad Nacional Abierta y a Distancia- UNAD, Colombia)
Adriana María Rojas Angarita (Universidad Nacional Abierta y a Distancia- UNAD, Colombia)
Alejandro Paredes (CONICET-UNCuyo, Argentina)

En la era digital, las transformaciones tecnológicas están reconfigurando las formas en que experimentamos los bienestares, la salud mental y los vínculos sociales, y a la vez nos invitan a pensar críticamente cómo estos cambios afectan nuestras prácticas de cuidado, nuestras comprensiones del cuerpo, la mente y la comunidad. En América Latina y el Caribe, estas transformaciones suceden en contextos complejos, atravesados por memorias, culturas y realidades diversas que desafían cualquier mirada uniforme. Por eso, resulta fundamental abordar estos temas desde una mirada crítica, interdisciplinaria y situada, que integre los de las cogniciones sociales, sin perder de vista las prácticas comunitarias, los saberes locales y las experiencias cotidianas que configuran distintas formas de entender y cuidar la vida.

Desde la psicología comunitaria latinoamericana, que valora profundamente los contextos socioculturales y los saberes populares, surge la necesidad de cuestionar críticamente los avances científicos y tecnológicos que influyen en la comprensión de la experiencia humana. En este sentido, el creciente interés por las llamadas "neurociencias" ha llevado a su incorporación en campos diversos, como la educación y el marketing, a veces con una aceptación acrítica que





puede limitar la efectividad de las prácticas. Como señalaba Montero (2003), el neurocentrismo podría llegar a reducir la experiencia humana a procesos neuronales, despolitizando el sufrimiento y patologizando respuestas enraizadas en realidades sociales complejas. En este marco, las metodologías participativas y la investigación-acción plantean que el conocimiento debe construirse junto con las comunidades, reconociendo la importancia de los saberes locales y las prácticas colectivas. Esto abre una oportunidad de diálogo participativo entre diversos campos y la psicología comunitaria, con el fin de enriquecer y contextualizar las formas en que entendemos y acompañamos el bienestar y la salud mental.

La región requiere modelos de intervención que reconozcan sus complejidades y sean capaces de articular los desarrollos tecnológicos con formas de cuidado colectivas y arraigadas en los territorios. En este sentido, es necesario revisar críticamente los modelos clásicos de intervención en salud mental y bienestar, además abrir el horizonte a modelos emergentes o alternativos de acompañamiento que surgen desde las prácticas comunitarias, los movimientos sociales, las pedagogías populares y los saberes no hegemónicos. La digitalización, lejos de ser un proceso neutral, tiende a profundizar las brechas existentes y plantea nuevos desafíos éticos, políticos y epistémicos. Frente a ello, se requiere una mirada comprensiva y crítica que permita analizar cómo las tecnologías impactan en las subjetividades, los vínculos y las estrategias de cuidado.

Este dossier se propone abrir un espacio de reflexión crítica e interdisciplinaria sobre las intersecciones entre tecnología, salud mental y bienestares, desde una perspectiva latinoamericana y caribeña. Asimismo, busca visibilizar experiencias locales y regionales que integren la tecnología con enfoques comunitarios y participativos, contribuyendo a la construcción de sociedades más inclusivas, resilientes y comprometidas con la dignidad de las personas y sus territorios.

En este sentido, se reciben contribuciones de investigaciones centradas en la intersección entre la salud mental y el bienestar comunitario en la era digital. Se espera que los trabajos aborden tanto las oportunidades que ofrece la tecnología para la promoción del bienestar y la salud mental, como los riesgos que emergen de las brechas digitales y de acceso, en un esfuerzo por articular prácticas que fortalezcan la inclusión y la justicia social.



Se convoca a la presentación de artículos originales, estudios de caso, revisiones teóricas y

experiencias de intervención enmarcadas en los siguientes ejes temáticos:

1. Prácticas digitales para el cuidado comunitario, expandiendo las Fronteras de la Salud

Mental Comunitaria: Aplicación crítica y contextualizada de tecnologías digitales en la

psicoeducación y la telepsicología; estrategias participativas para superar las brechas digitales en

el acceso a servicios de salud mental comunitaria; rehabilitación comunitaria apoyada en

herramientas digitales, entre otros.

2. Bienestares Sociales y Comunitarios: Modelos de Intervención y/o acompañamiento

social y Psicosocial, diagnósticos, cartografías y mapeo comunitario en atención del bienestar;

capacitación y empoderamiento colectivo en la gestión de recursos locales; modelos emergentes

y alternativos de acción comunitaria para la inclusión y la cohesión social, entre otros.

3. Tecnología, Innovaciones para el Bienestar y la Salud Mental: Análisis de los factores

sociales que inciden en la salud cerebral; aplicación reflexiva de la inteligencia artificial y la

realidad virtual en el diagnóstico y rehabilitación neuropsicológica; enfoques participativos en

entrenamiento neurocognitivo y neurofeedback hacia el bienestar emocional, entre otros.

Fechas importantes:

Convocatoria abierta hasta: 15 de diciembre del 2025

Fecha esperada de publicación: abril de 2026

Correos para consultas:

algarrobo.mel@gmail.com

algarrobo.mel@fcp.uncu.edu.ar







